

Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts DIAF Direktion der Institutionen und der Landund Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11 www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi!

Le 1^{er} août 2022

Discours prononcé lors des festivités de la fête nationale – 01.08.2022 Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Chères concitoyennes et concitoyens,

Mesdames et Messieurs,

Vive la Suisse, vive le canton de Fribourg! Car oui, si nous résidons dans une nation et un canton plutôt connu pour leur réserve et humilité en comparaison à nos voisins qui maîtrisent, il faut bien le dire, mieux le chauvinisme que nous.

Le 1er août, Mesdames, Messieurs, c'est la parfaite occasion pour être un peu chauvin et afficher notre fierté d'habiter dans une nation, un canton, des régions et des communes ou il fait bon vivre, où la paix sociale est cultivée comme une richesse, où la conscience collective prime sur l'intérêt personnel.

La fête nationale, on ne va pas se mentir, c'est pour certains, surtout l'occasion d'avoir un jour de congé, mais pour tous les orateurs qui interviennent ce soir ou demain, c'est l'occasion de faire une introspection sur notre pays, notre histoire et nos valeurs.

. . .

Chaque année, nous portons un regard différent qui est influencé par l'actualité et les événements qui – paradoxalement - se passent dans le monde entier.

Il y a une année, je me réjouissais, avec vous j'en suis certain, de la sortie de la pandémie en rêvant le monde d'après, un monde forcément meilleur.

Et nous voilà, en cette année 2022, non pas à regretter la pandémie, mais bien à mesurer l'importance de savourer notre liberté, notre indépendance, notre autonomie et notre qualité de vie alors qu'une guerre sévit aux portes de l'Europe et qu'une nouvelle crise économique en résulte. Evidemment la Suisse en souffre, néanmoins en ce jour de fête nationale, nous pouvons être fier de notre capacité de résilience, de notre capacité de surmonter et s'adapter aux crises grâce à une cohésion, une responsabilité assumée et portée non seulement par les politiques mais bien par l'ensemble de la population et du monde économique.

C'est notre force, notre capacité de solidarité, même dans les moments difficiles, les moments désagréables, ceux d'incertitudes ou de souffrance.

A notre échelle cantonale, l'année 2022 est marquée par le début de la nouvelle législature avec trois nouveaux conseillers d'Etat et un nouveau parlement.

. . .

La nouvelle équipe gouvernementale a planché sur un programme qui propose une vision à 2035.

Certains relèveront avec perspicacité le courage politique de ce collège qui prévoit un programme où la majorité des acteurs est certaine de ne plus être de la partie à l'heure du bilan 😉

Blague à part, il est important que notre canton soit doté d'une vision pour répondre aux ambitions que nous nous sommes fixés! En matière de stratégie agro-alimentaire par exemple, et l'objectif de devenir le leader incontestable prend encore plus de sens avec ce qui se passe en dehors de nos frontières. Nous devons augmenter notre autonomie sur le plan alimentaire, énergétique tout en respectant nos terres et notre nature avec une approche durable.

Malgré que cette vision soit publique depuis quelques semaines maintenant et que vous en avez évidemment tous pris connaissance, je me permets de vous la répéter :

Un canton qui ose, innovant et nature, prospère et harmonieux, trait d'union des cultures et des langues, et qui aspire à une qualité de vie durable.

A titre personnel si je devais retenir un seul message à cette vision : un canton qui ose!

Oui Mesdames, Messieurs, Osons! Osons dans le respect de nos valeurs et de notre pays!

Chaque génération a dû faire face à des défis et je ne prétends pas que les nôtres sont plus durs que ceux de nos ancêtres. Toutefois, c'est dans ces moments-là qu'il faut s'adapter, changer, innover, décider dans l'urgence tout en se rappelant nos valeurs suisses, nos valeurs terriennes, nos valeurs de cohésion, de consensus et notre capacité à se rassembler, tout en respectant les différences. Ensemble, osons!

. . .

Soyons fiers aujourd'hui de notre Suisse. Soyons fiers des valeurs qui nous définissent. Ne soyons pas naïfs face aux défis qui s'annoncent. Ensemble, osons le changement en ne perdant jamais de vue nos origines et nos valeurs qui ont fait et continuerons à faire le succès de la Suisse!

Vive la Suisse, vive le canton de Fribourg!